



OSOKO KONTSEILUA
CONSELL PLENARI
CONSEIL PLÉNIER
CONSELH PLENARI
CONSEJO PLENARIO

XLI Conseil Plénier de la CTP À Busturia, le 27 novembre 2023

La Présidente de la Région Occitanie
la Ministre des affaires étrangères du Gouvernement andorran, en sa qualité de Présidente de l'Organisme andorran de coopération transfrontalière,
le Président de la Région Nouvelle-Aquitaine,
le Président du Gouvernement d'Aragon,
le Président de la Generalitat de Catalogne,
le Président du Gouvernement basque, ce dernier dans l'exercice de la présidence du Consorcio de la Communauté de Travail des Pyrénées (CTP).

Réunis en Conseil Plénier le 27 novembre 2023 à BUSTURIA, Biscaye, déclarent que :

Le Conseil Plénier se félicite du 40^e anniversaire de la Communauté de Travail des Pyrénées (CTP) et souligne sa volonté d'approfondir la coopération transfrontalière au service des populations et de ses territoires, en misant sur les valeurs de cohésion sociale et territoriale de l'Union européenne.

A l'occasion de cet anniversaire, le Conseil Plénier souhaite rappeler le travail de toutes celles et de tous ceux qui ont œuvré en son sein, tout en reconnaissant leur contribution au développement de la CTP.

Au cours de ces quatre décennies, la Communauté de Travail des Pyrénées a connu une évolution en termes de collaboration et a renforcé la cohésion transfrontalière dans les domaines de la mobilité, de la durabilité et de l'adaptation au changement climatique, des énergies renouvelables, de la santé et des urgences médicales, de la culture ou de la jeunesse.

La CTP s'est également imposée comme un acteur clé du programme Interreg-POCTEFA, ayant été désignée pour la troisième fois autorité de gestion par la Commission européenne. Ce programme a permis de mettre en œuvre des projets qui ont contribué à la cohésion du massif pyrénéen et du littoral transfrontalier.

Le Conseil Plénier exprime sa très grande préoccupation à l'égard des conflits en Ukraine et au Moyen-Orient, ainsi que face aux crises humanitaires qui en résultent, appelant à la cessation de toutes les hostilités et au respect du droit international.

Il rappelle également d'autres défis actuels d'importance majeure tels que le changement climatique, les transitions énergétique, numérique et sociale, ainsi que les effets qu'ils produisent sur la vie des citoyens. En ce sens, la CTP et ses membres redoublent leur engagement pour mettre en œuvre des actions qui contribuent à la durabilité des écosystèmes et à l'amélioration des conditions de vie des populations.

Le Conseil Plénier souligne l'importance des prochaines élections au Parlement européen, en juin 2024, qui marqueront l'orientation politique et l'unité d'action de l'Union européenne pour contribuer à relever ces défis.

RÉSOLUTIONS DE LA COMMUNAUTÉ DE TRAVAIL DES PYRÉNÉES DANS SA « DÉCLARATION DE BUSTURIA » À L'OCCASION DU XLI CONSEIL PLÉNIER

Le Conseil Plénier de la CTP :

- Se félicite de la signature du Traité d'amitié et de coopération entre le Royaume d'Espagne et la République française, signé le 19 janvier 2023 à Barcelone, et demande sa rapide mise en œuvre.
- Apprécie en particulier la référence explicite à la Coopération transfrontalière contenue dans ce Traité et demande à être associé aux travaux, tant au niveau de la Stratégie de Coopération Transfrontalière qu'à celle du Comité de Coopération Frontalière.
- Accorde une grande importance au Titre VII du Traité sur le développement durable, l'énergie, les transports, l'agriculture et l'alimentation et réitère auprès des gouvernements espagnol et français sa disposition à contribuer en particulier au développement des interconnexions ferroviaires et énergétiques.

Elle rappelle que le défi de la perméabilité des Pyrénées reste une priorité. À cet égard, elle demande à la Commission européenne et aux États français et espagnol de continuer à travailler main dans la main au développement des liaisons ferroviaires transfrontalières au centre du Massif Pyrénéen.

Elle réclame, également, la mise en œuvre pour 2030 des objectifs des corridors prioritaires du Réseau Transeuropéen des Transports (RTE-T) des Pyrénées.

- Exprime son appui à l'usage et au développement des langues pyrénéennes.
- Se félicite du bon rythme des négociations de l'Accord d'association entre l'Andorre et l'Union européenne, pour les conclure sous la présidence espagnole du Conseil de l'UE. Elle est convaincue que la détermination et la bonne volonté des parties aboutiront à un Accord avec des effets positifs pour les citoyens de l'Andorre et de l'UE, et en définitive pour le Massif pyrénéen.
- Demande instamment à l'Union européenne et aux États membres d'intensifier leurs efforts pour parvenir à un consensus sur le mécanisme européen de

coopération transfrontalière BridgEU, tout en poursuivant le développement des initiatives *b-solutions* pour surmonter les obstacles juridiques et administratifs.

- Soutient l'initiative de l'Andorre de lancer un dialogue international sur la vulnérabilité des écosystèmes de montagne au changement climatique lors de la COP28, pour une plus grande présence dans l'agenda mondial de lutte contre le changement climatique.
- Se réjouit de la réouverture de la plupart des passages de frontières fermés en 2021, mais appelle à l'ouverture urgente de ceux qui demeurent encore fermés. Ces fermetures, en plus de ne pas respecter la législation de l'Union européenne et l'esprit du Traité de Schengen, portent particulièrement préjudice aux citoyens frontaliers, aggravent la souffrance des migrants et affaiblissent la cohésion territoriale.
- Exprime sa satisfaction pour la signature de l'*Engagement pour la Promotion de l'Hydrogène Renouvelable*, visant à créer un écosystème pyrénéen qui permettra le déploiement de l'économie de l'hydrogène. Cet engagement pour la promotion vise à encourager la production, le transport, le stockage et de l'utilisation de l'hydrogène renouvelable, renforçant ainsi la position des territoires pour atteindre les objectifs de décarbonation fixés dans les stratégies européennes et nationales.
- Accueille favorablement l'inclusion par la Commission européenne du projet transfrontalier PYCASSO sur le transport et le stockage du carbone dans la région de Lacq, en Nouvelle-Aquitaine, en tant que Projet d'intérêt commun (PCI), auquel la CTP a contribué largement.
- Salue le lancement du premier appel à projets de l'INTERREG POCTEFA 2021-2027, d'une enveloppe de 95,4 millions d'euros et la participation des Eurorégions et GECT de l'espace, démontrant ainsi une volonté partagée de travailler ensemble au bénéfice de ce territoire, notamment dans le cadre de l'objectif politique 5, *Une Europe plus proche des citoyens*. La CTP réaffirme la volonté de participer activement aux travaux de la Commission Européenne concernant la période de programmation post 2027 et notamment au 8^{ème} rapport de cohésion.
- Se réjouit de l'approbation du projet LIFE PYRENEES4CLIMA, doté de 20 millions d'euros, d'une durée de plus de 7 ans et impliquant 55 acteurs issus de tous les territoires pyrénéens. Il s'agit d'un projet emblématique qui place la CTP-OPCC dans une nouvelle dimension, lui permettant de déployer la Stratégie Pyrénéenne sur le changement climatique.
- Réaffirme l'engagement de la CTP à l'égard des valeurs qui caractérisent la société civile dans l'espace transfrontalier et qui reposent notamment sur la cohésion sociale, l'attachement à la culture et le plurilinguisme.
- Insiste sur la nécessité de renforcer la coopération transfrontalière pour développer une politique de cohésion sociale tournée vers les citoyens

transfrontaliers et répondant aux défis de l'actuelle période de transition énergétique, numérique et sociale.

M. Iñigo Urkullu Renteria
Président du Gouvernement Basque

Mme Carole Delga
Présidente de la région Occitanie

Mme María Chivite Navascués
Présidente du Gouvernement de Navarre

Mme Imma Tor i Faus
Ministre des affaires étrangères du Gouvernement d'Andorre, Présidente de l'Organisme Andorran de Coopération Transfrontalière

M. Alain Rousset
Président de la région Nouvelle-Aquitaine

M. Jorge Antonio Azcón Navarro
Président du Gouvernement d'Aragon

M. Pere Aragonès i Garcia
Président de la Generalitat de Catalogne